

幕末史の落丁を埋める

雲井龍雄

下

ここからは「討薩檄」が起草されるに至るまでをつづりたい。

安藤英男著「新稿雲井龍雄全傳」の年譜を見ると、雲井は1868(慶応4)年5月3日には藩命によって探索方として京都で活動していたが、その日のうちに東下、つまり江戸へ向けて出立したとある。当初はまた京都に戻る予定であったようだ。ところが、旅の途中で仙台、米沢両藩が中心となって、理不尽にも朝敵の汚名を着せられた会津、庄内両藩を助けようとしているという情報(奥羽列藩同盟結成)を耳にし、京都に戻る計画を断念。大雨の東海道を江戸に急ぎ、その後、一路奥羽に向かう決心を固めることになる。

ところが、5月15日に起つた上野戦争後の江戸市中はほぼ新政府軍に制圧されており、陸路で奥羽に向かうのは難しい状況であった。そこで雲井は5月19日、夜氣にまぎれて米沢藩所縁の江戸屋敷に潜行。そこで同盟関係にあつた仙台藩に、品川港に停泊している長鯨丸への乗船のが実り、雲井は翌日の日記「瘴癘紀行」に「仙邸ヨリ吉報アリ」と記すことができた。その夜、仙台藩の重臣で主戦派の大童信太夫に「君ハ雲井龍雄ニアラズヤ」「危フシ、舟ニテ去レ」と変装の要を告げられ、車力(荷役人夫)に扮して「仙邸ヨリ濱殿二入り、夜ニ乗ジテ長鯨丸二入ル」と、その時の様子を日記に詳しくつづっている。仙台藩が危険を冒してまで雲井の奥羽行きのために便宜を図つたのだ。雲井がそれだけの人物と認められていたことを物語るエピソードであろう。

「討薩檄」、加茂軍議のさなかに起草



知識総動員、奥羽越を鼓舞

その作戦会議後、一行は平湯に上陸し会津へと向かうが、雲井は一行とひとまず別れ、急ぎ米沢をめざす。6月1日に城下へ入り、藩厅に京都や江戸の情勢をつぶさに報告。この時初めて輪王寺宮奉迎について上申した。

その後、雲井の動きはさらに慌た

った。この同月22日からの軍議は通常わけ5月25日の徹夜会議で輪王寺宮の奥羽行きが決まったとされている。その会議に雲井も出席していたことはあまり知られていない。

それに先んじて加茂(現新潟県加茂市)では、5月から会津藩家老一瀬要人の要請を受け、長岡城奪還に向け、会津、米沢、長岡、桑名、村松、上山の各藩代表が、大庄屋市川邸に集つて重要な軍議を開いていた。この同月22日からの軍議は通常「加茂軍議」と呼ばれている。北越の中でも加茂が軍議の場に選ばれたのは、京都所司代を勤めた桑名藩の預り領であつたからだと考えられる。

資料によると、会議は冒頭から大いにもめたとある。そこで苦境を脱すべく流れをつくった人物が、長岡藩家老河井継之助だ。会議の混乱を収拾し、同盟軍の結束を図り、北陸線におけるキーマンとも言うべき存在感を示した。

その後、雲井の動きはさらに慌た

った。「討薩檄」は加茂軍議が開かれられた頃、雲井も当地に滞在し、起草した。それに対し雲井の「討薩檄」はなぜ奥羽越諸藩は薩摩や長州と干戈を交えることになつたのか、状況的な流れも含めて語つている。自ら得てきた各地の情報分析に加え、安

井息軒の三計塾で学んだ儒学や漢詩の知識を総動員し、奥羽越列藩同盟軍を鼓舞すべく書き上げたものだつた。

米沢藩の重臣甘糟継成参考日記を見ると、雲井が起草した「討薩檄」は翌12日、米沢藩総督千坂高雅によつて、会津藩の佐川官兵衛と長岡藩の河井継之助に手渡されたとある。つまり、11日に脱稿した起草文は時を経ず、すかさず同盟軍の要人たちの目にするとことなつた。

雲井はこの後、薩摩と長州両軍の離間を謀ろうと北関東に向かうのである。

常安寺にある雲井龍雄の墓(左奥)。墓碑には戒名「義雄院傑心常英居士」が彫られている

II 米沢市

(編集出版工房「書肆屋」主宰・岩井哲、上山市在住)

その後、長岡城攻防戦は7月いつぱい繰り広げられることになる。とりわけ知られているのは、7月24日深夜に決行された過酷な八丁沖作戦である。長岡藩兵17小隊約600人が、主水のような新政府軍内部からの告発も含めていろいろあつた。中でも朝廷に上奏すべく奥羽列藩同盟軍を奇襲攻撃で撃退し、長岡城を奪還した作戦だ。

「討薩檄」は加茂軍議が開かれられた頃、雲井も当地に滞在し、起草したものであつた。

それだけに、翌朝早く輪王寺宮奉迎のため、かごで会津若松城下に急行し、宮に拝謁を賜り、魚酒を賜つてゐる。7日に会津から再び米沢に戻り藩廳に報告し、8日には北見勝太郎。さらに会津、仙台、庄内、唐津、松山の各藩士らが同乗していた。その場面を想像するだけでも、雲井がただならぬ存在だと分かる。

ふれだつた。上野戦争で辛うじて難を逃れた輪王寺宮公現法親王や旧幕府艦隊を統括する榎本武揚、旧幕府遊撃隊長として転戦を重ねていた人見勝太郎。さらに会津、仙台、庄内、唐津、松山の各藩士らが同乗していた。その場面を想像するだけでも、雲井がただならぬ存在だと分かる。

ふれだつた。上野戦争で辛うじて難を逃れた輪王寺宮公現法親王や旧幕府艦隊を統括する榎本武揚、旧幕府遊撃隊長として転戦を重ねていた人見勝太郎。さらに会津、仙台、庄内、唐津、松山の各藩士らが同乗していた。その場面を想像するだけでも、雲井がただならぬ存在だと分かる。